

# EL HERALDO

PORTE  
PAGO

SEMANARIO SOCIAL REGIONAL Y NOTICIOSO

Tiene Director Responsable

Cerro Chato, Julio 5 de 1933  
(Aparece todos los Miércoles)

AÑO 2  
Número 94

## Tarifa de Suscripción

Año atrasado . . . . .	\$ 6.00
Año adelantado . . . . .	\$ 5.00
Semestre . . . . .	\$ 3.00
Trimestre . . . . .	\$ 1.50
Mensual . . . . .	\$ 0.50

por resolución de la dirección, no se devuelven los originales, ni se tiene correspondencia sobre los mismos.

Las colaboraciones serán escritas a máquina y serán publicadas aquellas que al buen criterio de la dirección crea aceptable.

Todas las colaboraciones vendrán acompañadas de su correspondiente firma o pseudónimo.

## Perspectivas de Mejoría

Pasamos las elecciones.

Tras de esa calma que todos anhelábamos ha venido aún más llena de gratas esperanzas los auspiciosos datos de gran alegría para todo el país, mayormente para nosotros, el reputado que sino excesivo, un lento levante de los precios en nuestros frutos.

Esa pequeña mejora, hay que tomarla con base de otras mejores, pues tenemos la convicción de todos nuestros renglones considerados como de nuestra riqueza nacional han de tener, después de la paralización notada a todas luces como desastrosa, una merecida compensación, un alivio que nos salve de maestras horas de amargura.

Nosotros siempre fuimos de la convicción, de que sin mejoría en nuestra campaña, era tirar proyectos al aire, no había solución de un bienestar nacional mientras nuestra campaña no se viese protegida por aquellos hombres llamados para su defensa. Ya era insostenible la situación, y si hoy, tenemos esa esperanza, es, por que nuestro gobierno pondrá empeño por encarrilar la patria a aquellos años de prosperidad.

La campaña es la que define la suerte del cais, y es a ella a quien se la debe asender, no llenarla de cargas que luego no pueda ya agobiada la injusta carga que sin miramiento echáronle encima.

## Anexión de Cerro Chato a Durazno

Un despacho del presidente de la República y el ministro de Instrucción Pública a la Asamblea Deliberante pide la anexión de CERRO CHATO a DURAZNO y la declaratoria de Pueblo.

Esperamos confiados en que la Asamblea Deliberante dé trámite inseguida a este importante asunto, pues solo así se verán colmados los anhelos de la mayoría absoluta de los habitantes de esta localidad, que ya una vez pusieron de manifiesto en el plebiscito el gran deseo de que fuéramos duraznenses, por las grandes conveniencias que aportaría Durazno a esta lo calidad, como ser: de primera necesidad el puente sobre «Las Palmas», que es hoy una verdadera fuente de riqueza y que de

bido al paso referido, en lo sucesivo todo transporte y viajeros irán por Sarandí del Yi, que es donde le queda mejor ubicado; y entonces Cerro Chato, perderá su fama bien conquistada como zona comercial, aparte de ser una de las estaciones que se embarca más ganadería y frutos del país y es esta como decimos una fuente de riqueza que si quedamos para otro departamento veremos perdidas las horas de engranecimiento que hicimos por la prosperidad de nuestro amado Cerro Chato.

Duraznenses, EL HERALDO felicita la causa noblemente defendida, y esperemos confiados en que la Asamblea Deliberante no se hará esperar su resolución.

## FOOTBALL

— — — — —

El domingo se trasladará a la vecina localidad de Pueblo Olimar, un cuadro de footbal de esta localidad a enfrentarse con el equipo «Olimar» de dicha población.

Deseamos a nuestros muchachos buena suerte.

## Pensiones a la Vejez

— — — — —  
Hay que munirse de la  
Credencial Cívica  
(X)(X)

Este Directorio ha resuelto que a partir del 1.<sup>o</sup> de Enero de 1934, todos los pensionistas nacionales o ciudadanos legales deberán presentar la respectiva credencial de inscripción en el Registro Cívico Permanente, sin cuyo requisito no se dará trámite a sus gestiones de cobro, como lo prescribe el art. 213 de la Ley 769 que rige la materia.

A partir de la misma fecha tampoco se dará curso a ninguna solicitud de pensión, sin que se acredite previamente haber

cumplido los postulantes uruguayos o ciudadanos legales aquél deber ciudadano.

No hay seguridad



Las noticias que se reciben sobre la suerte de los aviadores españoles Barberán y Collar son contradictorias.

Las últimas noticias los dan con vida, hallándose en el valle Campeche, Méjico, pero sin la confirmación oficial debida.

Son quince días que ocurrió el desgraciado vuelo, y por tanto son también quince días que aparecen en el mayor de los misterios, a pesar que para su busca se han mandado comisiones por aire, tierra y mar, todas ellas hasta el momento con sentido negativo.

A pesar de todo eso, se va a iniciar como último recurso una exploración terrestre por ver de localizarlos vivos o muertos a estos valientes aviadores españoles.

Que la tentativa como recurso supremo los generosos y nobles hijos de la nación mejicana sean favorecidos por la suerte, y que la madre patria con acto de nobleza premiará a todos por el proceder hidalgo.

## TABLADA

Nómina de hacendados que han concurrido con sus haciendas al mercado central:

S. Eiraldi: 75 novillos a 80.  
Reboledo Hnos.: 2 novillos a 65 y 18 id. a 75.

A. M. Cruz: 42 novillos a 78.

F. Diaz: 24 vacas a 55, 6 bueyes a 57, 8 novillos a 57 y 67 y 3 vacas a 57.

M. Godíñ: 16 novillos a 70 y 4 vacas a 58.  
Masin Sanchez Hnos.: 63 vacas a 60.

S. Segredo: 9 novillos a 65, 12 vacas a 65, 60 capones y 105 corderos.

A. Caétano: 4 bueyes a 60 y 18 novillos a 65.

Longo y Sergio: 124 novillos a 68.

P. Echevarría: 73 novillos a 76 y 1 id. a 55.

E. Segredo: 8 novilles a 71 y 14 vacas a 60.

Maestropierno Hnos.: 42 novillos a 61 y 4 vacas a 65.

## Salida de Frutos

— | 0 · | —

Ayer lunes llegó al puerto de Montevideo el vapor alemán «Berenger» del Lloyd Norte Alemán de Bremen, el cual cargará un fuerte cargamento de frutos de nuestras industrias ganaderas, concretado en las siguientes cifras:

65.000 cueros salados.

12.000 cueros secos.

300 toneladas de guano.

200 id. de cascós de sebo, tripas, etc.

100 toneladas de cajones de carne conservada.

200 toneladas de otros productos.

Este importante embarque dice bien a las claras, que nuestra situación ha de mejorar notablemente, pues en todos nuestros frutos se nota interés por su adquisición.

SALON de LUSTAR, CIGARPERIA y Agencia de Lotería  
«EL SPORTIVO»

(Al lado de la A. de Rentas)  
Existencia permanente de Aserrillas, Postes y Piques curados al agua corriente.

# SOCIEDAD "LA CRIOLLA"

## RECORDANDO TIEMPOS DE ANTAÑO

A pedido

Un buen amigo de nuestro periódico y amante sincero de las tradiciones nacionales, nos remite el interesante artículo que damos a continuación, aparecido hace veinte años en el primer periódico local «El Progreso» que fundara y dirigiera el veterano periodista señor J. Paseyro y Monegal, en el que se relata una gran fiesta campestre dada por la sociedad criolla de entonces «La Moderna», de la que era presidente Honorario el extinto don Benito Viramonte, y presidente efectivo el malogrado joven Domingo Sierra, inmolado en las calles de este pueblo.

A esa sociedad sucedió «El Ombú». Es de lamentar que no se pratique hoy como antes, esos festivales tradicionales. El amor a la tradición, es algo de patriotismo. No debemos, pues, olvidar las cosas del pasado nacional por lejana que sea, debemos ser buenos descendientes, debemos ser hijos ejemplares, amorosos nietos; jamás olvidar al ser querido que engendró, a la cariñosa abuela que se desvivió por él aunque ambos ascendientes, solo vivan en su recuerdo.

P. Olimar, Enero 11 de 1914

### LA Moderna

#### Una hermosa fiesta

Día de sol.

Cielo claro y transparente, de un azul profundo cuya magnífica expléndidez parecía asociarse al júbilo que embargaba a todos los elementos de la viril sociedad *La Moderna*, en el día de su tradicional fiesta.

Desde el alba, los morteros y las bombas anuncianaban a la población tranquila, que «La Moderna» iba de *garufa*, llevando bajo su bandera a todos sus afiliados para recordarles en el campo bajo la sombra de los sauces soñadores, la historia belicosa de los que nos legaron patria y libertad.

Música, canto, caballos aperados como para un día de gala, carros, coches, en fin, todo un tren de alegría en marcha, estaba estacionado a las 8 a. m. del dia 4 frente a la *Casa de Confianza* de los distinguidos comerciantes señores Viramonte Hnos.

«El Progreso», gentilmente invitado acopló sus pocas alegrías al *couvoj* y siguió con rumbo a los bellos dominios del estimado hacendado don Benito Viramontes, para gozar de todo lo bueno que se nos prometía.

Larga fila de caballeros y carrozas precedida de dos banderas, enfilar por la calle central para bajar en marcha rápida los agrestes estribos de la sierra con rumbo conocido. Tres cuartos de hora de marcha y haciaímos alto, frente a la magnífica propiedad del señor Viramontes enclavada en la cumbre de una cuchilla como águila que desde un picacho extendiera su mirada por llano tendido a sus pies.

Allí estaba don Benito, siempre agradable y alegre, con su pingüo *empilchao* esperando a la comitiva que entusiasticamente vió a su digno Presidente Honorario, rindiendo así homenaje al hombre progresista que tanto en cuestiones sociales, como de

otra índole siempre está al servicio de las causas buenas.

«La Moderna» tiene en don Benito Viramontes una columna poderosa y un protector eficaz.

Diez minutos de alto, sigue la columna por un rápido declive hasta llegar a las márgenes del Olimar, pequeño curso de agua en cuya ribera derecha hermoso bosque de sauces nos espera con su orla de inusuales nidos.

Llegamos. Allí estaba, decidido y alegre, cumplido y siempre caballero, nuestro amigo José María Formento, jefe de fogón, alma de la parte gastronómica del dia.

A su mandato, sendos, jugosos y sabrosos asados se nos presentaron en batalla, provocadores y agresivos. No tardó en iniciarse la lucha; lucha sin cuartel, a muerte, exterminio completo, no quedó un enemigo en pie, todo fué pasado a cuchillo. Oh! poder del oxígeno salutar de esos campos de Dios! (digo de don Benito).

Aquello fué el acabose. Fué el aperitivo. Diez minutos después los concurrentes se establecían en sus fogones, apagando el viejo truco para mentir a sus anchas.

Así transcurrieron las horas, en gratas expansiones, mientras Formento, como nuevo director de las Bodas de Camacho, esgrimiendo monumental espumadera, preparaba la *olla podrida* en cuyo vientre se sepultaron chorizos, tocino, garbanzos, aves y otros elementos capaces de curar la dispepsia a cualquiera.

Nos instalamos (Vio, Dreyer, Melazzi, Viramontes y un corredor cuyo nombre no recordamos) junto a la rumorosa corriente del Olimar (literatura dejá a ese hombre), allí junto a las hondas escudriñando sus secretos, divinando el coloquio de los sauces con las mojarrias lucentes como piezas de plata, oímos por algunas horas la charla pintoresca de don Benito, sus cuentos, sus caídas con más punta que un cuerno (sin alusión personal).

La *olla podrida* vino hasta nos

otros; es decir: cumplidos servidores de la Comisión nos trajeron hasta nuestro fogón grandes platos de *olla* repleto de los elementos que ustedes sabrán... y hasta verte vida mia, todo se perdió en las negras profundidades del estómago.

Pero cómo traga Melazzi! Qué mandíbulas tiene Vio, el escribano, y Dreyer; no sé pude pedir más perfección en su arte!

De don Benito no se habla; nos merece alta consideración.

El corredor, es un diente de primer agua, lástima que no recordamos su apellido y solo seamos que pertenece a la casa Lansac de Montevideo. Valiéndose muchachol y cómo traga esa criatural

La *olla* con ensalada y otros acompañados, terminaron el medio dia. El calor, los tábanos y otras caricias del campo nos llevaron a pescar, a practicar con premeditación y alegría varias mojarrias y casi, casi un lagartijo.

El reloj marcaba las cuatro cuando nos visitó el *con cuero*, jugoso, gordo y bueno.

El asadito aquel, congregó a todos los asistentes en torno de una mesa, y allí cada cual se arregló como pudo, es decir, como un *sabañón* sin temer a las indigestiones o cosas que pueden venir en estos casos.

Fué un momento solemne, aquél dedicado al culto sagrado del estómago.

Todo desapareció allí, todo aquello con pelo y sin él, fué a parar a la *olla* insaciable, a ese laboratorio que llaman estómago y que es, sin duda, el más cruel de nuestros clientes.

Formento, dirigía la derrota impartiendo órdenes que parecían cañonazos! Su obra desaparecía vencida por el hambre insaciable de tanto *manyan*.

Entre comida y comida, se hizo música, buena música Mauro con su violín, Melazzi con su flauta, F. Dreyer con su mandolín y otros amigos con sus guitarras, derramarán ondas de armonías en el bosque, despertando la envidia entre los zorza

les y bolleritos que allí tienen sus amores.

Se bailó por lo alto, tangos, polkas, etc. El *chop* naciendo de las entrañas de la tierra (cosa rara) subió a la cumbre despertando en el castillo encantado del cerebro toda una luminosa recua de cosas alegres y.... embriagadoras.

El sol declinaba cuando Melazzi nos enfocó su máquina fotográfica. No sabemos en qué estado nos agarró la *Lumière*.

La parte oratoria estuvo a cargo del señor Dreyer, Melazzi y del director de este diario.

A las 5 p. m. se inició la retreta en el mismo orden de la mañana, con la diferencia que tramos el estómago como un barril y la cabeza... llena de gratas ilusiones.

Al llegar a la estancia de don Benito Viramontes se hizo un alto, despidiendo con vivas cohetes y otras manifestaciones al digno caballero y leal amigo de *La Moderna*.

Después se puso rumbo a Santa Clara.

Media hora de camino y la columna, jubilosa y radiante, hacía su entrada triunfal por las calles de la población, atronando el espacio con descargas de cohetes y bombas.

#### RESUMEN

*La Moderna* es una sociedad viril y progresista, formada por elemento joven, distinguido y que por su unión y buena organización está llamada a convertirse en una agrupación que hará honor a la región, cooperando al progreso de Olimar.

La actual Comisión Directiva compuesta por los apreciables señores: Benito Viramontes Pte Honorario, Domingo Sierra, presidente; Filo Dreyer, vice; Fermín Ferreira, secretario; Francisco Ferrer, pro-srio.; Luis Millán, tesorero; Juan A. Marino, David Saravia, Vicente Couto, Almanzor Hernandorena, vocales; es prueba segura de vida próspera.

Llama justamente la atención de todos el espíritu de fraternidad que une en apretado abrazo a todos los elementos de *LA MODERNA*. Esta unión esa sincera amistad entre sus elementos, tiene necesariamente que dar fuerza y vida a esa simpática agrupación.

Antes de terminar estas ligeras consideraciones, tenemos que agradecer a la digna Comisión Directiva de *LA MODERNA* las múltiples atenciones que nos fueron prodigadas haciendo llegar hasta su presidente el distinguido joven Domingo Sierra, nuestra especial felicitación por el éxito de la fiesta realizada. «El Progreso» seguirá prestigiando los actos de *LA MODERNA* por considerar que sus acciones dignas sean secundadas y conocida.— J. PASEYRO MONEGAL.

# Después de los Comicios

## CLASIFICACIÓN DE VOTANTES

Herreristas	95.000	VOTOS
Terristas	83.000	"
Riveristas	23.000	"
Tradicionales	15.000	
Radicales	12.000	
Católicos	10.000	

6.000 Comunistas-- 1.500 Votos en blanco-- 8.500 dudosos

Total de Votos: 250.000

# CAUSAS de un JUICIO Yanki

Sentado en el banquillo de sus testigos ante una numerosa concurrencia que llena de bote en bote el recinto del tribunal, y que revela en los ricos trajes y distinguidos ademanes de espectadores y espectadoras, la presencia de lo más empingorotado de la sociedad neoyorquina—ante esa selecta concurrencia, digo, el banquero Mr. Frazier Jelke, arregla como puede en el sillón la corpulencia de sus 57 años bien cumplidos, fonda, se limpia la cara con un pañuelo de seda, pone una expresión de niño regañado y confiesa con voz insegura que él para defenderse—únicamente para defenderse—de los crueles ataques de su joven esposa que se le arrojaba encima «como una fiera», se veía obligado también a «pincharle las piernas para obligarla a quitársela de encima».

El juez disimula una sonrisa debajo de la solemnidad de su toga. El alguacil mayor vuelve el rostro contra la pared. Las muchachas de la gran sociedad que presencian el juicio se secrestan, y se escuchan sonrisas burlonas entre los murmullos de las viejas damas escandalizadas, que a cada nueva revelación más se escandalizan y más aguzan la vista y el oido para no perder detalle de cosa tan pecaminosa...

—Y además, prosigue Jelke, una vez en Chicago cuando mi padre se estaba muriendo, mi mujer me obligó a abandonar la casa, me hostilizaba de palabra y de obra. Después gastó en Londres y París una suma fabulosa. Una noche fué al baile de Beaux Arts, en París, con un sujeto desconocido y volvió a casa a las siete de la mañana siguiente, completamente borrracha y con las ropas desgarradas....

La audiencia contiene la respiración. Todos los ojos se vuelven a la rubia diablesa que es la única persona tranquila. Ee-

cucha sin protestar y mira distraídamente por la ventana.

—A la mañana siguiente de nuestra boda—prosigue Jelke ya casi llorando—y estando todavía en la cama, me pidió... me pidió...

(Le traen un vaso de agua; le dan palmaditas en la espalda.)

—me pidió que le comprara más ropa, y me advirtió que ella era la que mandaba y que yo tenía que obedecer, que nadie la obligaría a hacer nada contra su voluntad.

La señora Jelke ha entablado al mismo tiempo un juicio de divorcio contra su marido; acusándolo de crueldad y de que no la mantenía.... Terminada la acusación del marido, comenzó la defensa y la contra-acusación de la esposa; pero, naturalmente sólo la defensa se le ha dado importancia, porque a quien le interesa los devaneos de un viejo millonario. Lo interesante para este público aristocrático que va a caza de sensaciones, es lo que revela Mrs. Jelke en su defensa. Por ejemplo: ¿quién era el caballero alto y de bigote negro, con quién se la vió salir una mañana de un apartamento de Nueva York? A qué hora había entrado, y con quién pasó la noche?

Mr. White (un rico comisionista de Nueva York) voluntariamente se presenta a defender a «su amiga». El es el misterioso caballero del episodio.

«Mrs. Jelke jamás pasó una noche conmigo en mi apartamento».

—¿La besó usted alguna vez? —pregunta el fiscal. —Le puso alguna vez el brazo alrededor de la cintura? Sólo durante el baile y aún es posible que al caminar por el salón «tuviéramos entrelazados los dedos de las manos» pero jamás ocurrió nada malo entre los dos....

¡Pobres viejos, tan llenos de ilusiones!

Se da como segura entre las inscripciones ya apuntadas, una que por su cantidad y calidad, es digna de tenerse en cuenta.

Se trata de lote de lanares cuya cantidad se hace ascender a 2.500 ovejas y de una sola marca.

Los ganaderos, dadas las nuevas subas que un tiempo a esta parte se viene notando por parte de los mercados compradores de ese renglón, creemos no desperdiciarán tan favorable oportunidad.

Pasarán también bajo el mágico martillo del señor Gianola buenos lotes de novillos, vacas y ganado de cría.

Las perspectivas son ahora bastante halagüeñas para los rurales, base ésta para la mejor animación de hacer negocios ganaderos.

## Filosoficula

Todo el mundo conoce el cuento del cuáquero a quien mordió un perro.

—Dale una patada—le aconsejaron. El cuáquero respondió:

—No; prefiero ponerle un mal nombre,—y dijo a todo el mundo que el perro aquel estaba rabioso, y así logró su perdición.

Eso pasaba en Inglaterra, que el pueblo en que peores condiciones está la mala reputación. He aquí otro cuento ilustrativo.

Un escocés pasó frente a una pajarería de Londres y un loro le gritó:

—¡Escocés atorrante! El escocés pensó que llevándose aquél avechucado a su pueblo se iba a divertir en grande haciendo que insultara a sus vecinos.

Entró y dijo:

—Cuánto vale ese loro?

—Es una lora, mister, y vale una libra esterlina.

—¡Una libra!—se escandalizó la natural avaricia del hombre de la pollería a cuadros.—Es muy cara; si quiere un chelin...

—Por un chelin le doy un huevo.

El caso es que el escocés se llevó por dos chelines tres huevos. Se los echó a una gallina en trance de empollar y esperó el resultado. Pero el resultado fué desastroso; nacieron una paloma, un pollo y un cuervo.

Comprendió que lo había engañado el pajarero y decidió vengarse.

Se fué a Londres y dió una conferencia sobre aquella lora maravillosa de cuyos huevos nacían otras aves. Todo el mundo comprendió, aunque él no lo dijó por respeto a la moral, que se trataba de una lora de ligeras costumbres, y los clientes huyeron de aquella pajarería que albergaba a un pájaro tan corrompido.

ALGUIEN

## AL MARGEN de la CULTURA

A los diarios y periódicos de la capital y campaña, los transforma la fiebre del insulto y el denuedo que hacen gala.

Ya no se reparan en moteos o adjetivos por más duros que sean.

Todo consiste en escupir sobre el contendor o el adversario el mayor puñado de lodo y de basura.

Es de lamentar que tal cosa ocurra entre colegas sobre todo, pues en las redacciones existen personas aptas para prevenir con talento y eficacia, sin recurrir al insulto o la coacción, armas de los imponentes o de los asnos.

Ojalá qué cuánto antes se pacifiquen los ánimos y vuelva la más amplia cultura a inspirar todas sus propagandas de honestidad, desterrando para siempre el rencor y el personalismo.

## Los mares Blanco y Báltico unidos

Está visto que hoy para el hombre no hay imposible, pues las noticias que se transmiten dan como terminadas las obras para la unión de estos dos mares por medio de un canal cuya longitud de 227 kilómetros de largo.

En esta gran obra de ingeniería se han instalado para su seguridad 19 esclusas, 15 barreras, 40 diques y 32 canales.

La importancia de este canal será de grandes proporciones en cuanto a la economía de transporte, pues aumentará el tráfico comercial por las ventajas que reportará a las regiones de norte de Rusia.

# Sí quiere buenos Trabajos Tipográficos solicítelos aquí

## Los Remates de Gianola

celebración de sus continuos remates ganaderos en su excelente mercado de Cerro Chato, local «Manuel Beloqui».

No se necesita poner de relieve las grandes vinculaciones de que rodea entre los hacendados los méritos del señor Antonio Gianola por ser harto conocidos, esperando que sea continua la celebración de los éxitos anteriores el torneo ahora anunciado.

Este acreditado hombre de negocios rurales ha fijado la fecha del 25 del corriente para la

# ANTONIO GIANOLA

Con Echevarría,

Igarabide e

Ibargoyen

EN CERRO CHATO

JULIO

25

MARTES

## LOCAL "MANUEL BELOQUI" GRAN FERIA GANADERA

### Hay varios lotes inscriptos

Mas informes e inscripciones: Señores Echevarría, Igarabide e Ibargoyen, en Cerro Chato, o a mi escritorio en MELO.

Deben presentar  
garantías

&lt;—o—&gt;

El Directorio de Pensiones a la Vejez, ha fijado para los funcionarios del instituto que manejan fondos, la presentación de las garantías siguientes:

Tesorero: Su garantía debe ser de 5.000 pesos.

Cajero: Id. de 3.000 id.

Auxiliares pagadores: Id. de 2.000 id.

Recaudadores: Id. 2.000 id.

Jefes de sección, inspectores, auxiliares en general y procuradores id. 1.000.

Agentes de primera clase id. 4.000.

Id. de segunda id. 2.000.

Id. de tercera id. 1.000.

Los correistas de dinero en campaña prestarán fianza a criterio del Directorio en cada caso, según los fondos confiados a su custodia, no pudiendo ser inferior a 500 pesos.

No cabe duda, que esta medida es muy buena, pues tiende a asegurar el capital de la Caja de dicho Directorio.

### Lotterías

### Extraordinarias

(5000)

La Administración de la Lotería de la Caridad, anuncia para el próximo mes de Agosto dos loterías extraordinarias, correspondiendo la primera al día 8 de Agosto, con dos premios mayores de 30.000 pesos, en dos series repartidos y que hacen un total de 60.000 pesos.

### GANADEROS: Háganse Muralla

Salven su capital  
y la ruina del País

### EVITEN mandar Ganados a Tablada

El billete entero en cada una de las dos series es de 6.30 pesos y el décimo vale \$ 0.63.

La segunda lotería se efectuará el día 24 de Agosto, con un premio de 200.000 pesos con un valor de 24 pesos el entero, y pesos 4.20 el décimo.

Váyanse haciendo los cálculos aquellos que deseen hacerse ricos en un momento, piensen que es un buen puñado de plata y por consiguiente tengan su buen palpite.

¡Qué suerte la nuestra si le pegáramos en la barriga!

el periódico, con tanta curiosidad leído.

La cotidiana crónica del mundo pasa cinematográficamente ante los ojos del lector, como luz de relámpago, borrando el suceso de hoy, la impresión causada por el acontecimiento de ayer, pero bien puede considerarse el periódico como un libro volandero, pues precisamente en lo efímero de su vida entraña fuerzas de perpetua eficacia: A todas partes llega el impreso diario, en todas partes penetra, y aunque palpable y visible, forma el invisible ambiente de la vida intelectual, pues hay en nuestros días, y especialmente en nuestro país, muchísima gente que disputan por infalible cuanto su periódico les dice.

Esta innegable sugerencia de los públicos papeles, que, como el aire, pueden arrastrar aureas salutíferas o miasmas ponzoñosas, es potentísima fuerza, que a la verdad, y a bien aplicada produciría incalculables beneficios

El periódico debe cooperar a la obra colectiva de la educación nacional, y si otra ejecutoria no mereciese el periodismo contemporáneo por su cotidiana labor, bastárale haber sacado a la ciencia de las fortalezas, en donde el recelo la tuvo hasta ahora aprisionada, y conduciéla en alas de la imprenta a todos los hogares.

Un hombre, que por medio de la palabra escrita y en miles de hojas reproducidas sepa transmitir sus conocimientos a otras mentes, de modo que en ellas arraiguen cual allí nacidos, vale para la patria y para el mundo, infinitamente más que el santo orgulloso, cuyas ciencias esconden los anaquelos de las bibliotecas, como los resquicios del arcón, las monedas del avaro.

De aquí que la lectura del periódico, sea un poderoso medio de educación individual y colectiva.

### Mas vale El Campo

Según las estadísticas, la vida de un comerciante sólo alcanza dos tercios de la duración de un agricultor

Parece que la angustia de los vencimientos de pagarés y las zozobras de tener que quedarse con una mercadería de «clavo», afectan a la parte vital humana mucho más que la pena de ver como se pierde la cosecha por el granizo o en manos de los acaparadores.

Anunciar, es Aumentar

La sugerencia  
del PERIODICO

Oo—ooo—

Es el medio de la educación  
del pueblo

&lt;—o—&gt;

La única lectura que parece haber arraigado entre nosotros, es la del periódico. Nada como a la cultura social.

# SOCIALES

## VIAJEROS

Partió para la capital el señor Ignacio Morales y su simpática hija.

Para el mismo punto el señor Manuel A. Fuentes.

Estuvo en ésta el señor Justo Michelena.

Para Montevideo el señor Zenón Zebalos.

Después de una larga permanencia en la capital de la república regresó a esta localidad el señor Demetrio López y su distinguida señora.

Visitó la población el señor Andrés Noblia y su respetable familia.

Procedente de Olimar nos visitó el joven Aráballo.

Del Cordobés el señor Hermenegildo Zeballos y familia.

De Paso Ramírez nos visitó el señor Lizardo Noblia.

Para la capital el señor Emilio Barberouse y hijo Emilio.

**DR. HECTOR MARTIRENA**

RAYOS X, LUZ ULTRA  
VIOLETA ELECTRICIDAD,  
MEDICA, MICROSCOPIA  
DIATERMIA

Cerro Chato

Del Vi nos visitó el señor Luis María Rodríguez.

Después de una larga estada en campaña regresaron a ésta el señor Juan Larrañaga y familia.

## ENFERMOS

—Se encuentra enfermo el señor Eugenio Ramero, comisario de la 8.a sección de Durazno

—Es delicado el estado de salud de la señora Andrea R. de Fuentes. Esta noticia recibida de Montevideo, nos dan a saber que su estado de salud de la distinguida dama de nuestra sociedad, es grave.

## Biógrafo

Llevóse a cabo en el Centro Democrático, una función cinematográfica concurriendo numerosas familias a pesar de la cruelidad fría de la noche.

La concurrencia que dió brillo con su asistencia anotamos las siguientes:

Singlet-Stephens, Siage-Sala Garat, Machado-Sánchez, Sambuceti-Gabaldo, Cibils-Escariz, Ibargoyen, Scarone-Arostegui, Da Luz-Lain, Ferreira, Araujo-Fernández, Siage y otras.

Anunciar, es Aumentar

H. Mario Gagliardi  
ESCRIBANO

Antonio S. Blanco  
ENCARGADO DE NEGOCIOS

Asuntos judiciales y administrativos, tramitación de sucesiones, venias, particiones, tasaciones, compra-venta de inmuebles, hipotecas, administración de propiedades y comisiones en general.

CERRO CHATO

## PELOTA

Realizóse el domingo un interesante partido de pelota vasca en el frontón Escariz, entre la pareja Benítez Muñoz y Charquier contra los hermanos Escariz, siendo amplio el triunfo de los hermanos Escariz.

El partido fué a 50 tantos, no alcanzando la pareja Benítez-Charquier, a marcar en el apuntador más de 34 tantos.

## Football

Peñarol 3 Nacional 2

Se realizó un interesante partido de football el pasado domingo entre los equipos de Nacional y Peñarol, alistándose los cuadros en la siguiente forma:

NACIONAL:—Legún; Reboleto-Pascual-Escariz-García; Samurio-Facal-Soubirón; Muñoz-Borche y Alzugaray.

PEÑAROL:—Fernández; Vidente-Baceló, López, González, Pereira, O. Escariz, Zulange, A. Escariz, G. García y Cena.

Fué en todo momento un partido interesante y terminó con un resultado justo, porque si Nacional en el primer tiempo primó más sobre su rival, en cambio Peñarol con solo tres avances peligrosos logró dos tantos ya que agarró en las 2 oportunidades la defensa alba completamente abierta y fuera de colocación. En cambio Nacional cargaba briosa mente pero el arquero aurinegro se encontraba en un gran día y fueron muchas las vidas que se sellaron a intervenir peligrosamente haciéndolo con gran presteza, así terminó este primer tiempo con el resultado a favor de Peñarol por dos tantos a cero, con goleadas el primero por Cena y el segundo por el centro foot ball peñarolense.

Nacional desde los 30 minutos de este tiempo jugó con diez hombres. En el segundo periodo Nacional se alistó así: Levún. Re-

boleto, Pascual, Martirena, Soubirón, Samurio, Escariz, Alzuga y García.

Se inicia y cuando menos se hacía prever Peñarol se anota un nuevo tanto, carga Peñarol por intermedio del ala derecha que cede muy bien a Escariz éste a pocos pasos del arco alto vence a Leyún con tiro corto y débil que se escapa de las manos del arquero y traspasa el goal. Con esta ventaja Peñarol se hace dueño de la situación notándose un gran descontento en la defensa alba donde no paran un hombre por los 25 minutos de este periodo, vuelve Nacional a quedar con diez hom

bres, pues Borche abandona la cancha por varios minutos. Sin embargo Nacional conquista su primer tanto, Alzugaray en poder de la ball la cede a García que se ha corrido al centro, éste viendo bien colocado a Muñoz la cede por entre los backs quien sin enemigos a la vista vence por primera vez a Fernández. Enseguida el otro vuelve Borche al field cede a García se corre el puntero breve trecho y corta la pelota a Escariz quien avanza unos pasos y con tiro cruzado vuelve a vencer a Fernández, casi enseguida termina el partido.

## A MI AMADO

Flotando hay en tus ojos, envuelta en los ensueños.  
Rosadas ilusiones de tu primera edad;  
Asidas en tu alma, cual visión de un sueño,  
Nocturnas lamparitas, tus ilusiones son.

Cruzando por el valle sin fin del pensamiento,  
Igual que un centinela en solitario afán,  
Siguiendo su camino de flores nacaradas,  
Columpia entre dos almas el pensamiento santo,  
Origen del ensueño de nuestro casto amor.

Las flores en nuestra alma lozanas hoy se mecen  
Orgullosas de la sabia fecunda que engendraron;  
Prodigo que ignoramos si es dulce o es amargo,  
Escudo indestructible de su existencia santa,  
Zorzal que con tu trino jamás se secarán.

ASCENCION NOBLIA

## EL PRIMER BESO

Se miran en silencio los amantes  
en cuyos ojos la ilusión fulgura,  
y estréchanse las manos con ternura  
que irradia, celestial, de sus semblantes.

El fuego en que se abrasan por instantes,  
a un tiempo les da gozo y les tortura;  
y un leve soplo de pasión impura  
se exhala de sus pechos anhelantes.

Sumergidos en mágico embeleso,  
aún sofocan sus ansias más vehementes,  
la fiebre del amor llega al exceso

y locos, atrevidos e inconscientes,  
juntan los labios húmedos y ardientes  
y nace triunfador el primer beso.

JUAN B. UBAGO.